Carta editorial

Citar este artículo así:

Arboleda-Alzate J, Becerra-Hernández L. Carta Editorial. Liderazgo científico para el cambio en Latinoamérica y el Caribe. Hacia Promoc. Salud. 2023; 28(1): 16-17. DOI: 10.17151/hpsal.2023.28.1.2

Liderazgo científico para el cambio en Latinoamérica y el Caribe

John Arboleda-Alzate*

Lina Becerra-Hernández**

Estimado editor,

La conexión, organización y articulación interdisciplinar para la innovación en ciencia con impacto y apropiación social en salud y prevención de la enfermedad integran actualmente uno de los principales capítulos en la agenda global de desarrollo para alcanzar los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) 2030. Esta es la razón por la cual Global Young Academy (GYA) ha venido promoviendo la conexión de investigadores de diversas áreas del conocimiento para la formación de redes de liderazgo científico joven que influyan prospectivamente la gestión de sistemas de ciencia con impacto social en salud, calidad de vida y desarrollo sostenible¹.

A la luz de este propósito, durante 2022, la GYA convocó la conformación de la primera cohorte de científicos jóvenes de más de 15 países en Latinoamérica y el Caribe con el fin de ser formados y empoderados en liderazgo para el impacto social en la región. Desde el corazón del Amazonas se gestó la conexión de un equipo interdisciplinar que hoy, desde sus laboratorios, grupos de investigación y universidades, lidera temas diversos como salud pública, ecología

Hacia Promoc. Salud, Volumen 28, No.1, enero - junio 2023, págs. 16-17 ISSN: 0121-7577 (Impreso) ISSN: 2462-8425 (En línea)

DOI: 10.17151/hpsal.2023.28.1.2



¹ Véase: https://globalyoungacademy.net/

^{*}Laboratorio de Hábitos y Ciencias del Comportamiento. Comfama. Medellín, Colombia. Correo electrónico: johnarboleda@comfama.com.co.
© orcid.org/0000-0002-8240-6228. Google (autor de correspondencia).

^{**} Médica, Doctora en Ciencias Biomédicas, Grupo de Investigación en Ciencias Básicas y Clínicas de la Salud, Pontificia Universidad Javeriana, Cali, Colombia. Centro de Estudios Cerebrales, Universidad del Valle, Cali, Colombia. Correo electrónico: linahernandez@javerianacali.edu.co.

humana, ciencias biomédicas, neurociencias, ciencias del comportamiento, entomología médica y silvestre, epidemiología y nanotecnología, entre otras.

La conformación de este grupo, del cual hacemos parte, tiene el propósito misional de ser la primera red de científicos para dirigir la construcción de nuevas políticas y prácticas de diplomacia e investigación transdisciplinar que permitan a nuestra región avanzar en el alcance de los ODS. Por ello, desde ya, trabajamos en la construcción de un *policy brief* que buscará acelerar la apropiación social del conocimiento y su impacto para el desarrollo sostenible en Latinoamérica y el Caribe; así mismo, buscamos la interconexión de investigadores para sumar esfuerzos que aporten a este propósito.

En este sentido, como representantes de nuestro país en esta red de liderazgo en el área de las ciencias de la salud, buscamos colaborar con todos nuestros colegas en la integración de organizaciones e instituciones, con el objetivo de promover el trabajo entre las ciencias del comportamiento, las neurociencias, las ciencias biomédicas, la salud pública y la epidemiología como una gran oportunidad para fortalecer los sistemas de prevención de la enfermedad y de cambios de comportamiento y mentalidad, como indicadores del nivel de impacto en el desarrollo sostenible.

En esta ruta la decisión y el comportamiento humano están entre los principales factores a impactar para alcanzar los ODS. Como sociedad sabemos cuál es el objetivo para conseguir un planeta más justo y saludable, pero nuestras decisiones y comportamientos diarios aún distan de ellos. Entendiendo esto, se ha lanzado la iniciativa de los *Inner Development Goals*², buscando promover habilidades y cualidades humanas para el crecimiento personal que facilite el cambio de mentalidad y comportamiento y que derive en estilos de vida saludables, no solo para la prevención de la enfermedad humana, sino de los ecosistemas y de nuestro planeta.

Esta invitación busca, además, el fortalecimiento de capacidades, saberes y la apropiación del concepto One Health³, como estrategia y aproximación global para preservar la salud humana, la salud animal y la salud del medio ambiente, desde una perspectiva mucho más holística e integrativa. Sabemos que la promoción y prevención de la salud pueden abordarse desde propósitos comunes de trabajo cooperativo para contribuir a la transformación social, la justicia ambiental y la disminución de brechas en nuestros países⁴.

Nos proponemos identificar las rutas integrales que faciliten la construcción de conocimiento a partir de la visibilización de saberes previos, acercamientos conceptuales y el trabajo dialógico que reconoce las voces desde la experiencia. Al abordar la promoción y prevención de la salud como unidad, las investigaciones interdisciplinares son pilares de los procesos que generan nuevos conocimientos y orientan nuevas formas de trascender el conocimiento a la realidad social. Las y los invitamos a conversar alrededor de estos temas, de nuestra red actual y de las posibilidades de que seamos cada vez más las personas interesadas en poner la ciencia al servicio de las comunidades y los territorios.

² Véase: https://www.innerdevelopmentgoals.org/

³ Véase: https://www.nature.com/articles/d41586-022-01108-0

⁴ Véase: https://www.nature.com/articles/s41564-022-01076-1